

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—  
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)  
Comunicados y anuncios á precios  
convencionales.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion  
—Coso alto, número 40.  
Dos anuncios que no excedan de seis  
líneas, gratis mensualmente  
á los suscritores.

# EL MOVIMIENTO.

DIARIO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRÁTICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

## TARDE Y MAL.

El país en coro unísono está pidiendo hace tiempo la libre introduccion de cereales en España, como principal sino único remedio verdaderamente eficaz para conjurar la actual crisis de las subsistencias y prevenir el hambre que amenaza á la mayor parte de las provincias, dejando ya sentir sus terribles efectos en las del mediodía.

Al clamor nacional, á las quejas y peticiones de cada día, el gobierno únicamente ha sabido contestar tarde y mal que estudiaría la cuestion, y ha tomado algunas disposiciones no sólo ineficaces sino que en determinados casos aumentarían el conflicto de la carestía en vez de remediarlo.

Después de tantos meses como hace que la prensa comenzó á llamar la atención sobre el problema de las subsistencias, que se presenta amenazador desde que los granos alcanzaron inusitado precio, así como otros artículos de primera necesidad que se regulan por aquellos; después de haberse visto desde la primavera que la cosecha sería mala en general, pues en muchas partes no se había sembrado, en otras no nació la semilla arrojada á la tierra, y las pocas regiones donde se esperaba abundante recolección no habían de cubrir ni con mucho el enorme déficit; y después que la mala cosecha del año anterior evidenciaba que había de haber escasas existencias de granos; nadie dejaba de calcular que necesitaríamos granos extranjeros.

Solo el gobierno dejó de ver y saber lo que todos veíamos y sabíamos, mostrando una vez más su ineptia administrativa al tomar medidas extraordinarias sin aguardar el resultado del estudio ofrecido, y dejando de adoptar el único remedio salvador: la libre introduccion de cereales.

Pues si había razones para decretar medidas como las tomadas respecto á obras públicas, saltando por encima de la ley y sin tener en cuenta que el exhausto erario no podrá facilitar cantidades que no tiene; si hubo razones para acordar el transporte gratuito de braceros y otras disposiciones que escaso ó ningun beneficio han de dar, ¿por qué no se resolvió lo que el país pedía como indispensable necesidad, y lo que el gobierno menos previsora habría desde luego resuelto?

Se espera una innecesaria, tardía é inexacta informacion, que el gobierno debió mandar hacer desde que en lontananza se vió la crisis actual. Entonces podría haber sido oportuna, eficaz y más exacta que hoy. Oportuna porque se hubiera hecho con tiempo para tomar las convenientes resoluciones; eficaz porque estaría ahora produciendo sus efectos; y más exacta que ahora, porque habría habido posibilidad de hacer comprobaciones allí donde se creyera que los datos facilitados por los ayuntamientos no decían la verdad.

Hace algunos meses se podían haber calculado mejor que hoy las exis-

tencias, y podían haberse tenido de la actual cosecha números muy aproximados, tan aproximados como hoy los den los pueblos.

En estos días se les está pidiendo la informacion; y prescindiendo de la falta de exactitud, que la habrá, en los datos, ¿sabe el gobierno si los darán todos los ayuntamientos? ¿Ignora que la misma premura con que los pide, autoriza á que se mienta ó se exagere en pró ó en contra? ¿Puede saberse cuándo se habrán recogido todos los datos?

Ahora bien, si éstos son lo más aproximado á la verdad, pues exactos no pueden tenerse donde no hay buena estadística, y donde por razones más ó menos fundadas hay la costumbre de engañar al Estado, no darán más resultado que conocer el déficit que hace tiempo se sabe existe, y por consecuencia la necesidad y urgencia de decretar la libre introduccion de cereales.

Hecho esto tarde, no habrá remediado los primeros y más graves males, y no sólo habremos sentido los perjuicios de una tardía determinacion, sino que éstos se agravarán, como otras veces ha sucedido, en grave detrimento de la numerosa clase agricultora, pues estarán luego más tiempo del necesario abiertos nuestros puertos, para acabar de arruinar al labrador.

De manera que lo que en tiempo oportuno habría sido la salvacion de la crisis de las subsistencias, se convertirá en una disposicion ruinosa para la produccion nacional.

¿Quién tendrá la culpa? El gobierno, por haber resuelto la cuestion tarde y mal.

## CONFORMES.

Lo estamos con las apreciaciones del siguiente artículo que con el epígrafe «El attendant» escribe nuestro colega *La Nueva Alianza*.

«Siempre lo hemos dicho, y otra vez lo repetimos; sin el sufragio universal, el partido republicano no puede hacer valer todas sus fuerzas, no puede demostrar en las urnas todo su poder.

Arrojado así del terreno de la lucha legal, la lógica le conduce incesantemente á otro terreno en el que no es necesario el permiso del legislador para entrar en accion, y en donde el triunfo no depende de agenas concesiones sino del propio esfuerzo.

Pero también hemos de confesar con ingenuidad una cosa: nunca creímos que la restauracion gozase de tan larga vida; nunca pudimos figurarnos que los demócratas de todos matices, sus naturales é irreconciliables enemigos, la dejaríamos disfrutar de tan larga y completa paz.

Los hechos han venido á demostrarnos cuán equivocados anduvimos en nuestros cálculos, y á hacernos sospechar que la hora de nuestra rehabilitacion política tardará todavía en sonar.

Nuestro criterio no ha variado, sin embargo, en el fondo, en lo esencial; hoy como ayer, y como siempre, seguimos persuadidos de que, con las solas armas que la igualdad nos ofrece, nos es imposible destruirla; y que de ella es en vano que aguardemos las que nos son indispensables para vencerla.

Mas en tanto que llega el anhelado momento del oportuno ataque, ¿conviene que permanezcamos absolutamente inactivos y ocupados sólo en trabajos de discusion y propaganda? Este punto es el que ahora nos interesa examinar en vista del ya largo periodo de pasividad en que hemos permanecido, no sólo sin adelantar un paso, sino antes bien perdiendo algo de la fuerza moral que, como partido fuerte y poderoso, teníamos entre todos los demás que constituyen el complicado organismo de la política española. Y al entrar en este exámen, forzoso nos es declarar que, como consecuencia de aquel desencanto y aquella desilusion de que antes hablábamos, nuestras ideas han sufrido una pequeña modificación.

Es necesario, es indispensable pasar revista á nuestras huestes, refrescarlas la memoria de que pertenecen y se deben á las filas de la democracia, que son soldados de este gran ejército, fieles de esta gran religion; y recordarles los compromisos que como tales tienen contraídos.

Si las circunstancias lo permitiesen, ya nosotros sabemos de qué modo les renovaríamos este recuerdo; pero no pudiendo ser del modo que nosotros queremos, es forzoso resignarse á hacerlo de la única manera que podemos.

La lucha electoral no ha de ser para nosotros un medio de llegar al poder, y ni siquiera podemos aspirar á que constituya un fuerte y eficaz elemento de oposicion al Gobierno y á las instituciones. En la situacion en que hoy nos encontramos, sólo debemos luchar para reconstituarnos, para vigorizarnos, para contar nuestras fuerzas en determinado círculo.

No será tampoco perdido el esfuerzo que hagamos para demostrar que, aun en el restringido órden de la capacidad legal, que tantísimos votos nos cercena, contamos con elementos poderosos por su inteligencia unos, por su posicion otros, por su valer todos. Esto hará reflexionar á nuestros enemigos, y convencerá á la mayor parte, de que el republicanismo democrático es un partido que cuenta con fuertes raíces en el país y tiene condiciones de gobierno, por que tiene elementos de discusion y de lucha que oponer á los partidos doctrinarios, tanto monárquicos declarados, como pseudo democráticos, ó sea monárquicos vergonzantes.

Es conveniente sacar á la luz individualidades todavía no conocidas ni experimentadas en el crisol de la vida activa de las asambleas. Ese ardor juvenil que se extingue improductivo en la oscuridad, ó que se emplea desatentadamente en combatir á los afines, aplíquese á la lucha

con la monarquía, al diario combate de las viejas doctrinas y de las rancias instituciones.

El Ateneo, el club y hasta el periódico, apenas salvan los límites del círculo de los correligionarios y adeptos. En ellos, por lo general, predicamos á los ya convertidos; pero en un Consistorio, en una Diputacion provincial, ó mejor todavía en un Congreso, se habla á la Nacion entera, ó á la provincia, cuando menos, ó á la ciudad; se discute con los adversarios de nuestra idea, y cuando la victoria corone nuestros esfuerzos, es el provecho para todo el partido.

Demos, pues, ocupacion á los hombres de palabra, y no languidezcamos en la forzada ociosidad, en tanto llega el día en que puedan entrar en juego los hombres de accion.»

Varios periódicos dan ya por muerta la izquierda dinástica.

Nosotros creíamos que solo puede morir lo que tiene vida, y como la izquierda dinástica no ha nacido todavía, sáquese la consecuencia.

De contado que aunque llegue á nacer, su vida será tan corta como enteca.

Para bromas, basta con las que viene dando el fusionismo que también alardeó durante mucho tiempo, como hoy lo hace el partido *non nato*, de su amor y simpatía hacia la Constitucion de 1869, para caer de bruces en el más vergonzante y vergonzoso reaccionarismo.

Es muy ancha la Constitucion del 69 para que quepa con holgura dentro de los moldes de la actual monarquía.

Y á los que no lo crean, les emplazamos al tiempo.

De la larga carta que, referente á cierta conversacion habida entre el Sr. Castelar en una provincia del Norte y uno de los redactores de *El Imparcial*, ha publicado este colega, copiamos los siguientes párrafos:

«Yo hubiera deseado que nuestros hombres públicos se hubiesen mantenido allí donde los sobrecogió la restauracion. Por amor á nuestra gravedad nacional, hubiera deseado que cuantos sirvieron á la dinastía de Saboya y sirvieron á la república democrática perseveraran constantes en su tradicion, porque tiene mucha fuerza el tiempo y se gana difícilmente autoridad sirviendo dos causas opuestas en el curso breve de una sola vida. Da pena decirlo; pero en ninguna parte se han visto tantas deserciones como las registradas entre nosotros hoy; en ninguna parte los servidores de las dinastías vencidas se han pasado con tan triste facilidad á la dinastía vencedora. El imperio napoleónico tenía un brillo y una fuerza en Francia, que difícilmente alcanzará la restauracion borbónica en España. Y sin embargo, ninguno de los orleanistas importantes, ninguno de los republicanos antiguos entró en el nuevo régimen napoleónico, ni cuando transigiera con la libertad en sus terribles y desastrosas postrimerias.»

Se necesita *sans facon* y algo más para venirnos el Sr. Castelar hablando de «deserciones» y de «gravedad nacional» aludiendo á los que sirvie-

ron un día á la dinastía de Saboya, y se hicieron despues republicanos, siguiendo el curso natural y lógico del progreso que ordena ir adelante y no retroceder.

Por qué no le ocurrió hablar despues al Sr. Castelar de la «gravedad» de ciertos apóstoles de la federal, que, no hace muchos años, agitaban é insurreccionaban las masas, y hoy se prosternan y callan ante una situación como la del Sr. Sagasta?

Esto si que contradice la «gravedad» del político que arrastra y arroja su consecuencia en aras de contemporalizaciones que no se avienen ni explican por la verdadera Gravedad que debe caracterizar á los servidores leales y entusiastas de la democracia republicana.

Sin duda el Sr. Castelar cree que porque no sea ministro de D. Alfonso, basta y sobra para ser republicano consecuente y leal.

Sirviendo á Sagasta, callando ante su desatentada política, y habituando á sus partidarios á esperar resignados el desenvolvimiento de las evoluciones, no hace el antiguo federal más que contribuir por su parte á la consolidación y perpetuidad de la dinastía.

Por la peana se adora el Santo.

Los demócratas dinásticos gallegos han proclamado al Sr. Moret jefe indiscutible.

Entonces lo mismo que los posibilistas con D. Emilio.

Como Castelar y Moret son muy elocuentes, deben siempre tener razón.

Así discurren muchos de sus parciales.

¡Qué lógica y que entendimiento!

En Málaga se han declarado en huelga los vendedores de pan.

Y luego se vá á declarar en *idem* gran parte del país por no tener medios ni recursos con que comprarlo.

Esta si que será la gran huelga.

Un periódico se precia de conocer la actitud del duque de la Torre.

Dificilillo es el caso porque cuando el duque se *transparenta*, está ya la cosa hecha.

Esta *habilidad* no hay quien se la dispute, porque ha sido siempre el duque muy *previsor*.

Leemos en un colega republicano:

«El Sr. Castelar, segun las declaraciones que se le atribuyen, será tan benévolo con la situación, que ni aun hará lo que Navarro Rodrigo, Fiori y demás disidentes.

Porque el Sr. Cartelar entiende que debe dejarse al gobierno hacer lo que quiera, hasta que no se subleve contra el toda la voluntad del país.

En tanto que esto ocurra, el jefe del posibilismo se entretendrá en contar sus fuerzas y pronunciar discursos de similor, que enternecerán á las piedras.

Este no es el camino por donde se nos vino encima la reacción; pero, en fin, es el que mas le gusta á Castelar, porque va á su Belen insípido y sospechoso.

El Sr. Castelar es un pastorcito con pocogano, que se mantiene bien.»

Díganlo sino ciertos aprovechados posibilistas.

Cuando el ganado no se mantenga tan bien como hoy, vendrán las necesarias bajas de aquellos que figu-

ran en un partido en cuanto á sus particulares intereses conviene.

Las siguientes líneas pertenecen á *La Reconquista*, periódico del señor Balaguer, que habla fuerte y gordo contra la situación.

Véase la muestra:

«Siga, siga la fusión tocando el bombo á los gobernantes; atruene al país con sus mentidas promesas; repita que son perturbadores los que, mas consecuentes que los hombres de Sagasta, se aperceben á echarlos del poder, al que subieron por creerlos de buena fé y que realizarían las aspiraciones del país, y del que bajarán sin haber dejado tras si más que malos recuerdos y no pocas dificultades para el porvenir y el progreso de la patria.

Escriban cartas pues; inventen sueltos; quitenle importancia al nuevo partido que se forma; que se forma, decimos, y cuando hayan cesado los calores y la vida política vuelva á sus ordinarios cauces, prepárense los fusionistas á ir á la barra, si señor, á la barra, donde los residenciará el país, cansado y aburrido de su desastrosa gestión gubernamental.»

### TELÉGRAMAS.

Port-Said 22.—La compañía del canal de Suez ha vuelto á tomar la dirección del Canal.

Parece que se ha llegado á un acuerdo transitorio entre dicha compañía y las autoridades inglesas para no entorpecer la navegación de los buques de guerra.

Ismailia 22.—Las tropas inglesas mandadas por el general Graham ocuparon ayer á Nefiche.

Han desembarcado aquí gran número de soldados ingleses.

El general en jefe Wolseley ha llegado á este puerto, el cual, segun se cree, será la base de operaciones del ejército para marchar sobre el Cairo.

Se supone que el ejército hará su movimiento remontando el Canal de agua dulce que tomando las aguas del Nilo cerca del Cairo, afluye en el Canal marítimo junto á Ismailia.

Londres 22.—El «Daily Telegraph» dice que los egipcios han concentrado unos 25.000 hombres, de los cuales 11.000 son de tropas regulares y el resto de beduinos, en Tel el-kibir á unos 55 kilómetros de Ismailia siguiendo el Canal de agua dulce y el ferrocarril del Cairo.

Los egipcios se atrincheran en aquel punto para defender su capital.

Dichos 25.000 hombres están mandados por Rachid-Bajá y Mamud Samy.

Londres 22.—El «Mornig-Post» dice que con fecha 20 de este mes lord Granville ministro de Negocios extranjeros de Inglaterra ha notificado á las potencias que han comenzado las hostilidades en Egipto, y que al mismo tiempo hace declaraciones acerca de los propósitos de Inglaterra en la cuestión egipcia indicando la solución que debe darse á esta.

Paris 22.—El nuncio del Papa en Paris ha sido nombrado gran cruz de la legión de Honor.

Un despacho de Mr. Fernando Lesseps' fechado ayer en Port-Said, dice que siendo un hecho consumado el desembarco de los ingleses en Port-Said é Ismailia y habiéndose convenido un «modus vivendi» que permite el tránsito regular por el Canal, regresará en breve á Paris.

Añade que la seguridad del personal de la compañía es completa.

Constantinopla 22.—Segun las últimas noticias de Siria ha mejorado la situación de aquel país.

Esto no obstante, se nota alguna agitación contra los cristianos en Adali y Jaffa, pero no ha estallado ningun desorden grave.

Suez 21.—Ayer fueron atacados de insolación once soldados ingleses.

El almirante inglés rogó al cónsul de Francia que los recibiese en el consulado para curarlos pues no habia sitio en los hospitales.

El cónsul accedió á la petición siendo calurosamente felicitado por ello.

San Petersburgo 22.—Los periódicos rusos, hablando de los últimos sucesos ocurridos en Egipto, dicen que es evidente ya que la política del príncipe de Bismarck en la cuestión de Oriente hace inevitable y próximo el desmembramiento del imperio otomano, repartiéndose el botín las potencias vecinas.

Algunos periódicos indican que con el mismo derecho con que Inglaterra se enseñorea del canal de Suez, Rusia debe hacerse dueña del Bósforo, Italia de Tri-

poli, y Austria de la Bosnia y la Herzegovina.

Alejandro 22.—El khedive ha dado un nuevo decreto mandando á las autoridades egipcias que obedezcan al general en jefe del ejército inglés, Woseley, quien dice ha venido á Egipto para restablecer el orden y la tranquilidad.

Paris 22 (recibido el 23).—Es inexacto que Arabi retire sus tropas hácia el interior.

Lejos de ser así, continúa fortificando sus posiciones con grande actividad.

Han corrido rumores de encuentros entre ingleses y arabistas, favorables á éstos últimos; pero nada se puede afirmar sobre el particular, pues hallándose interrumpidas las comunicaciones telegráficas por la Siria, no se reciben en Europa mas noticias de Egipto que las que permiten las autoridades inglesas.

Tripoli 21.—La tribu de los Uled-Soliman se encuentra actualmente en Banchazi, desde donde se dispone á marchar á Egipto para auxiliar á Arabi.

Reina mucha agitación en esta regencia contra los cristianos.

Dícese que Arabi recibe continuamente nuevos refuerzos.

Alejandro 22 (recibido el 23).—Los ingleses se están fortificando en Kantara, sobre el Canal.

En Nefiche se han encontrado muchos árabes muertos.

Se confirma que Mahmud-Effendi ha caído prisionero.

El almirante Sullivan ha reemplazado al almirante Hoskins en el mando de las fuerzas navales de Port-Said.

El telégrafo que unia el Cairo con Constantinopla fué cortado por los ingleses.

Alejandro 22 (noche).—Hoy han llegado nuevos refuerzos de tropas inglesas.

Durante todo el día de hoy ha habido un vivo cañoneo por la parte de Ramlé. Los egipcios se sostienen con vigor en sus posiciones.

«Fabra.»

### CORRESPONDENCIA.

Madrid 23 de Agosto de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

Un periódico llama pasatiempo epistolar á la carta escrita y enviada desde S. Sebastian por el Sr. Castelar y firmada con otro nombre. Esta carta, aun cuando en ella no aparecen otras afirmaciones que las de costumbre, siquiera por falta de mejores asuntos en que entretenerse los políticos, no dejará de dar que hablar. Entre los extraños asertos que el eminente orador hace, uno de ellos es el de que la democracia debe benevolencia al ministerio Sagasta, porque este, desde el primer momento de su constitución, permitió á los demócratas llamarse republicanos. ¡Valiente titulo para conquistar un ministerio el apoyo de un partido! Lo que ha hecho y hace falta es que tengamos y podamos pactar sin obstaculo los derechos naturales. ¡Qué puede importarnos que nos haya concedido un nombre, sino disfrutamos de los privilegios que lleva en sí? No deja en el tintero el señor Castelar sus reproches de siempre contra la irreflexión de los revolucionarios, pero desde su evolución, ha repetido tantas veces esto mismo, que oírse una vez más, no ofrece novedad alguna. Segun el ex-tribuno, el duque de la Torre, y esta es una de sus observaciones mas atinadas, no puede ejercer cargo alguno, porque «por lo mismo que tiene todas las condiciones necesarias para ser el primero en una república, no puede ser, sin encorvarse demasiado, el segundo en una monarquía y menos en una monarquía borbónica.» Habla tambien el elocuente propagandista de ayer, de *inconsecuencia* de los hombres políticos, y parece como que quiere hacer creer que los actuales gobernantes y los que les sigan, si pertenecen á la izquierda, han de ser como un puente para llegar á los ideales democráticos mas ó menos mistificados que él defiende. ¡Es

grande el del Sr. Castelar! Asi estaremos cien y mil años si la democracia no empuja á esta situación y á las que pueden seguirla. ¡Creía el inspirador del *Globo* que en 1868, que aquel régimen de cosas podia caer sin el esfuerzo de la revolución? No, y por eso coadyuvó á ella. En la actualidad pasaremos de matiz á matiz conservador, los ministerios harán, por decirlo así, escarceos mas ó menos liberales, y las cosas jamas pasarán de ahí. Colocado D. Emilio en ciertas alturas, no ve que la propaganda es ineficaz cuando intereses contrarios se oponen á la implantación de determinados principios. En fin, la carta ha producido algun efecto, siquiera haya sido el de entretener los ocios de los políticos durante dos ó tres días.

Ahora resulta que, despues de haberse expedido una circular á los gobernadores, dictando medidas para que sean trasladados á otras comarcas, con pasaje gratis, los braceros que no tengan trabajo en la suya, no se cumple, y en varias estaciones de Andalucía y Navarra han tenido que volverse á su casa los jornaleros por negarse á darles pasaje los encargados de las estaciones. Esto no lo entiende nadie. Como no es creíble presumir falta de formalidad en los ministros de Gobernación y Fomento, hay que pensar que las empresas tienen la culpa, porque no habrán transmitido á su tiempo las órdenes necesarias. En tratándose de compañías de ferrocarriles, todos los abusos son creíbles.

*La Iberia*, que se halla bastante tranquila, gozando de todas las delicias del presupuesto, no cree que pase nada de lo que se anuncia, por la sencilla razón, dice, «de que las cosas no suceden á fuerza de profetizarlas, sino en virtud de la lógica de los acontecimientos y hasta ahora la mayor parte de los que se anuncian, tienen muy poco de lógico y hasta de posible.» ¡Excelente manera de raciocinar! El gobierno vino á ser liberal, no cumple con su cometido, luego no debe caer. Esta es lógica puramente progresista de los peores tiempos; es decir, lógica de *La Iberia*.

Se habla de la llegada de Moret á Pontevedra. Sus amigos creen que vá á hacer allí más milagros que la Peregrina. Lo hará todo menos que crean las gentes que la democracia dinástica vá á salvar al país. *El Correo* está consternado por haber sentido mal en altas regiones ministeriales su correspondencia de Cauterets en la que se manifestaban las opiniones del señor Cánovas del Castillo sobre la significación de la izquierda dinástica. Y con esta es ya la segunda ex-comunion que sufre el periódico del señor Ferreras. El primer Consejo que se celebre ha de ocuparse concienzudamente de la determinación del almirante inglés, mandando cerrar el canal de Suez á los buques mercantes, á pesar de la neutralidad de él. Las potencias perjudicadas reclamarán sin duda, siendo una de ellas España.

Suyo, S.

### BOLETIN LOCAL.

Con asistencia de los S. es. Lasieira, Pequera y Penen celebró sesión ordinaria el miércoles la Comisión provincial.

En ella se fijaron los precios de suministro á las fuerzas del ejército y guardia civil en Julio último.

Se dió cuenta de una real orden aprobando, de conformidad con el dictamen del Consejo de Estado, un

acuerdo de esta Diputacion por el que se declaró exceptuado del servicio militar á Antonio Cavero, de Ortila, quinto del reemplazo de este año.

Aprobóse el presupuesto de gastos carcelarios del partido de Fraga para el corriente año económico.

Acordó tambien revocar el acuerdo del ayuntamiento de Loarre en el nombramiento de médico titular, y disponiendo se observen las disposiciones del artículo 70 de la ley de Sanidad.

Quedó tambien enterada de que, durante la ausencia del Sr. Gobernador civil, quedaba encargado del mando de la provincia el secretario Sr. Ibañez.

El Flumen, el Isuela y otros riachuelos que estaban secos este verano y habian tomado agua, han vuelto á dejar de correr. Las fuentes y manantiales que no se han secado ya, disminuyen de dia en dia.

Solo aumentan los precios de los artículos de primera necesidad, la miseria, la emigracion y el hambre, que con la plaga camachina están arruinando al pais.

Ayer salió para Jaca y Sallent, donde permanecerá una corta temporada, nuestro antiguo y querido amigo D. José Ferrer, presidente del comité democrático progresista de esta ciudad.

La diputacion de Zaragoza se ha dirigido al ministerio de la Gobernacion suplicando que publique á la brevedad posible la ley sancionada en 1865, concediendo la autorizacion para levantar un empréstito cuyos beneficios se propone utilizar ahora.

Como es de suponer que uno de los móviles que habrán influido en el acuerdo de la corporacion provincial de Zaragoza al dirigirse con esta peticion al gobierno, haya sido atender en lo posible á remediar la situacion de la clase jornalera de la provincia con obras de interés y conveniencia, no hay para que decir que el acuerdo es plausible y honroso.

Y la diputacion de Huesca ¿qué hace entretanto? ¿No contrastan bien su quietismo é indolencia con la actividad que demuestran las corporaciones de otras provincias, atentas á la afflictiva situacion de las mismas?

La actividad y el querer son para las ocasiones, y hoy, por desgracia, bien necesitan los pueblos que sus representantes hagan algo por ellos.

Segun dice nuestro colega local *El Diario*, se han impuesto por la alcaldía varias multas á personas cuyos perros se han visto circular por las calles de la poblacion sin los requisitos de las Ordenanzas.

Si desde los comienzos del verano se hubiese adoptado este procedimiento, no hubieran sucumbido tantos perros, y se habrian evitado espectáculos repugnantes al aire libre y gratis para solaz y entretenimientos de chicos y mozalvetes.

El alcalde, por lo visto, no quiere que se dé más la estriguina.

Mas vale tarde que nunca.

Ayer fué conducido á su última morada el cadáver de la niña María del Pilar Mur y Ventura, hija de nuestro amigo D. Anselmo al que, lo mismo que á su distinguida esposa,

damos nuestro pésame por pérdida tan sensible.

Llamamos la atencion de las personas á quienes pueda interesar hacia el anuncio de esta Alcaldía, que publicamos en este número.

D.<sup>a</sup> Leona Brun y Catarecha ha sido nombrada maestra en propiedad de la escuela de Boltaña.

El martes tuvo lugar la subasta del ferro-carril de Val de Zafan á San Carlos de la Rápita en el ministerio de Fomento, habiendo quedado á favor de la sociedad general de Obras públicas, como mejor postor.

Ha fallecido en Pina el alcalde de dicha villa, D. Juan Francisco del Cazo.

Por el ministerio de la Gobernacion se ha dirigido un telégrama á los Gobernadores, encargándoles que los alcaldes fijen en las hojas de embarque de los jornaleros, el punto donde deban efectuarlo y que den conocimiento á los primeros de haberlo hecho, para que estos á su vez lo hagan á la referida superioridad.

Se hallan en la Secretaría general de la Universidad de Zaragoza, los siguientes títulos; de licenciado en Derecho civil y canónico de D. Felipe José Guillen; de licenciado en Filosofía y Letras de D. Gregorio Castejon; de licenciado en Medicina de D. Jacinto Iglesias, D. Miguel Barguño, D. Serafin Castro y de Practicante de D. Manuel Bellido, D. Pedro Gil y D. Martin Galve.

Por R. O. se ha dispuesto que los individuos pertenecientes al reemplazo del 81, destinados al ejército de Ultramar, que disfrutan de licencia ilimitada, se presenten en las capitales de provincia, para dirigirse á los puntos de embarque como igualmente lo verificarán los que se hallen en los depósitos de bandera. Los del reemplazo que por revision de expediente quedaran en suspenso de embarque y hayan sido llamados al servicio, lo verificarán con los del reemplazo del año corriente. Si tuvieren pendiente expediente de exencion ó la redencion á metálico ó sustitucion no serán llamados ahora para embarque, otorgándoseles tiempo hasta 1.<sup>o</sup> de Abril próximo para la resolucion de sus expedientes.

Un colega dice lo siguiente en su seccion de «Conocimientos útiles:»

«Para no ahogarse, lo mejor es tener gran presencia de ánimo para no aturdirse, y esperar con calma los auxilios que puedan salvar al comprometido, y para escoger los medios de salvarse por sí mismo.

Pero los que saben nadar muy poco ó nada, pueden tomar una posicion, en la cual pueden sin hundirse, esperar que los saquen ó libren del apuro en que se encuentran. Esta posicion consiste en mantenerse horizontal, vuelto boca arriba, con la nariz fuera del agua, bien extendido, con los brazos en cruz y las manos un poco sumergidas en el agua; sin moverse, de este modo puede espe-

rar mucho tiempo hasta que venga el socorro.»

Aun conocemos otro remedio mejor para no ahogarse, y es no meterse donde haya mucha agua.

Es probado.

### RECORTES DE LA PRENSA.

Remedio contra la viruela:

«En la parte superior de este condado, dice el «Georgia Citizen», un negro fué atacado de viruelas en la última semana. Asi que se conoció el hecho, los habitantes del pais le pusieron en cuarentena en una barraca aislada, y le advirtieron que no se moviera de allí antes de estar curado completamente. Pero cuando los negros de las inmediaciones Red-Clay y Voltewach supieron que habia un caso de aquella enfermedad en las cercanías, se dirigieron armados á casa del paciente, y desde la ventana le fusilaron. Despues prendieron fuego á la choza, quemando á la pobre victima.»

El célebre andarín Sr. Bargossi, que pensaba haber salido para Portugal, ha recibido varias cartas, en las que le apostaban algunas cantidades si corria en competencia con dos caballos que le presentaran.

Con tal motivo, el afamado carrerista dará uno de estos dias en la plaza de Toros de Madrid una funcion para dirimir la competencia.

El Sr. Bargossi regala 2.000 reales á la persona que presente un caballo que llegue á vencerle.

Para observar el paso de Vénus, que ha de verificarse el 6 de Diciembre próximo, el lugar más á propósito es la cúspide de las Montañas Azules de Jamaica, donde el clima es delicioso y donde son muy raras las nubes. No sólo se verá en aquella estacion todas las fases de la entrada y de la salida del planeta, sino que podrá observarse el fenómeno durante cuatrocientos veintiocho minutos, ó sea desde las ocho y cincuenta de la mañana hasta las tres de la tarde.

Ya pueden los aficionados ir preparando sus maletas, porque si desperdician esta ocasion, no podrán aprovechar ninguna otra, pues el fenómeno no se reproducirá hasta el año 2004.

Otra victima de las excursiones á las cimas de los Alpes.

Un turista inglés, M. Penhall, y el guia Maurer han perecido en los ventisqueros de Wettesborn.

Sus cadáveres han sido hallados más arriba del alto de Gleckstein en una profundagrieta de los hielos, llamada Wildgaetli. El desgraciado inglés se habia desnucado, y el guia tenia deshecho el cráneo. Ambos estaban unidos por la cadena de seguridad.

Se supone que M. Penhall, menos acostumbrado que el guia á andar por las alturas sobre el hielo, habrá resbalado, arrastrando consigo á Maurer en su caída.

Las manos crispadas de Maurer parecian haber intentado asirse á las asperezas de la grieta, pero se cree que la nieve desprendida por su caída habia formado avalancha y los ha sepultado.

El peloton de guías que ha hallado los dos cadáveres tuvo que volver á Grindelwald á pedir refuerzos. Aumentado con diez y seis hombres vigorosos el peloton, subió de nuevo á Wettersborn, donde llegó de noche, y recogidos los cadáveres volvió á bajar con ellos al romper el dia.

M. Penhall y su guia han sido enterrados en el cementerio de Grindelwald, en el que reposan otras victimas de aquella peligrosa ascension. M. Penhall era un jóven; el guia Maurer deja una viuda de veintidos años y su hija. Maurer era uno de los guías más afamados de la comarca, y habia hecho con un turista húngaro un viaje á Asia y subido al Himalaya.

### ALCANCE.

Madrid 23.

De *El Liberal*:

«Sobre el Consejo de ministros que el dia 25 ha de celebrarse bajo la presidencia del rey, circulan ya varias versiones: los disidentes creen

que se va á plantear la cuestion política, y de igual creencia participan algunos conservadores, pero segun nuestras noticias, dicho Consejo no tendrá importancia política, limitándose casi exclusivamente á las cuestiones del exterior.

Como es natural, el señor marqués de la Vega de Armijo, dará cuenta del curso de las negociaciones que está siguiendo con motivo de la guerra en Egipto.»

—El comandante de la fragata *Zaragoza* participa en telégrama recibido hoy, que el canal está libre para la navegacion.

El mismo jefe añade que continúa el movimiento de buques de la escuadra inglesa, los cuales se dirigen á Ismailia para desembarcar tropas.

Ayer salió la *Concordia* para Alejandria.

—Por la direccion de Sanidad se ha significado al ministro de Estado la conveniencia de que nuestro consul en Gibraltar reclame de las autoridades la adopcion de medidas á fin de impedir la propagacion de enfermedades contagiosas. El gran número de heridos y enfermos que á Gibraltar están llegando procedentes del ejército inglés en Egipto, hacen necesarias ciertas medidas de precaucion.

—Se asegura que el arzobispo de Santiago, ha dirigido una comunicacion á la diputacion de la Coruña, en la cual se compromete á construir por su cuenta el manicomio de Conjo, contando con la cooperacion de las corporaciones gallegas.

—El ministro de la Gobernacion llevará á la Granja para la firma del rey, varios decretos concediendo títulos de excelencias á algunos ayuntamientos, entre ellos al de Bejar; el de Fomento llevará tambien á la aprobacion del rey varias disposiciones de escasa importancia.

—En Oporto ha ocurrido un caso muy curioso, uno de estos dias se presentó en el Liceo de aquella ciudad un jóven humildemente vestido pidiendo examinarse de matemáticas, y admirados los jueces del tribunal de los vastos conocimientos que demostraba el examinando, sospecharon que este era algun profesor que se presentaba con el nombre de un discípulo ó de otra cualquier persona, y acordaron reprobalo.

Despues se ha sabido que el estudiante reprobado era, efectivamente, un estudiante muy laborioso y distinguido, y ahora los profesores no saben como reparar el mal causado por su exajerada suspicacia.

### ANUNCIO OFICIAL.

El dia 3 de Setiembre próximo, á las once de la mañana, se verificará en la casa Consistorial subasta pública, para contratar la construccion de nichos en el cementerio contiguo á la carretera de Zaragoza, con sujecion al presupuesto y pliegos de condiciones facultativas y económicas, que están de manifiesto en la Secretaría del Excmo. Ayuntamiento.

Huesca 24 de Agosto de 1882.—El Alcalde accidental, Miguel Casayús.—P. A. de S. E., el Secretarie accidental, Rafael Lartiga.

### BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Luiz, Rey de Francia.

CULTOS RELIGIOSOS.—La Conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 6 á 7. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora del Carmen en San Pedro y San Lorenzo.

Imp. y Lit. de la V.<sup>a</sup> é hijos de Castanera.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## CAMISERIA BARCELONESA

DE

## JAIMÉ CLAVERIA.

**GRAN SURTIDO EN CORBATERIA.**

**16, COSO BAJO 16, HUESCA.**

LA SEDERIA Y QUINCALLA

# DE ELIAS LANAU

se ha trasladado al Coso bajo, número 7.

*Sigue la venta de los utilísimos*

# IMPERMEABLES

*para camas y cunas.*

## LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, á prima fija  
DOMICILIADA EN BARCELONA.  
Plaza del Duque de Medinaceli número 8.  
Capital social 5.000.000 de pesetas.  
SEGURO POPULAR

Con el objeto de facilitar á todas las clases sociales la formación de capitales, esta Sociedad ha acordado admitir una nueva clase de pólizas sorteables, bajo el título de «Seguro popular»

Mediante esta combinación, con el pago de 1'50 pesetas ó dos pesetas mensuales, se obtienen 500 pesetas, al salir premiada la póliza en el primer sorteo, que tenga lugar después de su emisión ó en los sucesivos. El suscriptor de estas pólizas tiene siempre la seguridad del capital contratado en la época de su vencimiento si ántes no ha sido favorecido por la suerte.

Por la muerte del asegurado, en cualquier época que esta tenga lugar, aun cuando sea después del pago de la primera mensualidad, queda obligada la compañía á pagar á los beneficiarios por el suscriptor designados, la cantidad convenida ó las primas satisfechas segun el caso. La imposibilidad física del suscriptor para el trabajo, da derecho á la liquidación anticipada.

Para adquirir detalles y prospectos, dirigirse á D. Santos Acin en Huesca. 3

## ESCRIBIENTE

Para llevar los asuntos de una casa-comercio se necesita uno.

En la imprenta de este periódico informarán.

## AVISO.

En la zapatería de Antonio Langlara, Ramiro el Monge número 12, antes Correría, se necesita un oficial que sepa su obligación.

Se arrienda una tienda con trastienda calle de Ramiro el Monge número 36.

## LA HOJALATERIA Y VIDRIERIA

DE LOS ITALIANOS

## JOSÉ LAUCAS Y COMPAÑÍA

Situada en la calle del Coso bajo, número 19, acaba de hacer su traslado en la misma calle, al número 48, junto al Café de don Benito Lafarga.

No olvidarse, Coso bajo, 48, Huesca.

## TRASLADO

mía, puntualidad y perfección como ya lo tiene acreditado.

El establecimiento de peluquería y barbería de José Lain que lo había hecho provisionalmente á la calle del Coso bajo, patio de la antigua casa del señor Escuer, contiguo al café de Potoc, lo ha verificado definitivamente á la de Ramiro el Monge (antes Correría) número 33, esquina á la de los Cuatro Reyes, frente á la iglesia del Espíritu Santo.

Su dueño seguirá ofreciendo al público toda clase de trabajos pertenecientes á su arte, con igual econo-

RAMIRO EL MONGE, 33.



PILDERAS DE LOURDES.

De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos más delicados. Se vende á 6 reales en las principales farmacias, y se remiten por correo á cambio de sellos.

Depósito, Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.